

Occupational health risks for the underage loaders of a food supply market of Mexico

Riesgos de trabajo para la salud de menores cargadores de una central de abasto de México

Deborah Jaele García Camarillo¹, Juan Manuel Araujo Álvarez^{1,2}

¹ Programa de la Maestría en Ciencias de la Salud Ocupacional, Seguridad e Higiene, IPN.

² Escuela Superior de Medicina, IPN.

Dirección (autor principal): Av. Guillermo Massieu Helguera 239, Col. La Escalera, CP 07320, Alcaldía Gustavo A. Madero, CDMX

Correo electrónico de contacto: dgarcia1700@alumno.ipn.mx

Fecha de envío: 15/06/2019

Fecha de aprobación: 19/06/2019

Introducción

El trabajo infantil es aquel “que priva a los niños de su niñez, su potencial y su dignidad, y que es perjudicial para su desarrollo físico y psicológico” (OIT, 2012). Estas características se pueden observar en una Central de Abasto en México, donde se realizan ventas al mayoreo y medio mayoreo, hay menores que realizan manejo manual de cargas, que implica un esfuerzo físico moderado y pesado; posturas forzadas que pueden alterar su sistema músculo - esquelético, y por su naturaleza o por las condiciones en que se lleva a cabo, puede dañar la salud, la seguridad o la moralidad de los niños. El objetivo del estudio es describir las tareas y los riesgos del trabajo infantil en un grupo de menores cargadores que trabajan en una Central de Abasto de México.

Método

Estudio exploratorio cualitativo y transversal, con una muestra no probabilística por conveniencia, en una comunidad de una Central de Abasto de México, realizado en el periodo 2018-2019. Se analizaron las condiciones del trabajo infantil, a través la Evaluación Rápida de Trabajo Infantil, metodología desarrollada por OIT-UNICEF (2005), cuyos componentes incluyen datos sociodemográficos, una guía de observación, entrevistas,

discusión de grupos focales y encuestas. Con la información se realizó un análisis de contenido, que arrojó incidencias y características del trabajo infantil, salud y educación. Participaron cinco informantes clave, tres grupos focales y cuatro menores que realizaban actividades de carga.

Resultados

Se realizó un mapeo de la zona de trabajo con las condiciones identificadas. Los menores son migrantes marginales del sur del país, existe deserción escolar, su principal motivación es el aporte familiar.

Se exponen a condiciones desfavorables (trabajo en la madrugada, cargas mayores de 40 kg, con una alimentación y descanso deficientes) sin aplicar ni conocer la importancia de la seguridad e higiene.

Por lo anterior se recomienda generar un programa de protección y vigilancia del menor en su salud y seguridad.

Discusión de resultados y conclusiones

Se identificó que el perfil sociodemográfico de la comunidad estudiada es proveniente de zonas marginales de los estados desfavorecidos económicamente de la república. El constructo social y familiar influye en el

Resumen de congreso

riesgo de trabajo infantil, además del contexto económico de la comunidad.

Se identificó que los menores cargadores se exponen a condiciones laborales desfavorables, sin aplicar ni conocer la importancia de la seguridad e higiene, por lo tanto, considera necesario proponer un programa de protección a la salud y seguridad de los menores trabajadores.

Referencias

Fassa, A. G., Facchini, L. A., Dall'Agnol, M. M., & Christiani, D. C. (2005). *Child Labor and Musculoskeletal Disorders: The Pelotas (Brazil) Epidemiological Survey*. *Public Health Reports*, 120(6), 665–674.

Rojas, M., Vegas, Z., Briceño, L. & Rodríguez, L. (2010). *Trabajo infantil y salud en un mercado público de Valencia, Venezuela*. *Revista de salud pública*, 12 (1), 135-143

Vargas-Gutiérrez, A. & Restrepo-Osorio, H. (2002). *Trabajo infantil y juvenil en una plaza de mercados de Medellín, año 2000*. *Revista Cubana de Salud Pública*, 28(3)

Obra protegida con una licencia Creative Commons

